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Один день — из месяца в месяц 

Рассказано об,одном из заседаний.правления• 
Московской библиотечной ассоциации. 

Правление Московской библиотечной ассоциации ежемесячно, в 
первый четверг, проводит открытые заседания в Центральной район
ной библиотеке № 112 им. A.C. Пушкина. В них может участвовать 
любой член ассоциации или сотрудник библиотеки, интересующийся 
проблемами библиотечного дела, направлениями деятельности орга
низации, а также желающий вступить в ассоциацию или предложить 
свою помощь в решении возникших вопросов. На заседания правления 
приходят и гости из зарубежных библиотекой наши коллеги, побывав
шие в библиотеках других стран. Они рассказывают об увиденном, 
делятся соображениями по поводу приемлемости заграничного опыта 
работы для отечественной практики, информируют об организациях 
и движениях библиотечной общественности. 

На одном из заседаний присутствовали Д.А. Бродский (Москов
ская независимая библиотека), Г.П. Диянская (Российская государ
ственная библиотека для слепых), A.B. Гришин (Российская государ-



ственная библиотека). Член правления М.Я. Дворкина информирова
ла коллег о работе секции истории московских библиотек. Именно эта 
тема нашла сегодня многочисленных поклонников и энтузиастов. Так, 
сотрудник Государственной научной педагогической библиотеки им. 
К.Д. Ушинского В.П. Будаков взялся за изучение истории кружка 
Слуховского на основе архивов, хранящихся в библиотеке. Задумано 
и уже осуществляется интересное новшество — собрание воспомина
ний ветеранов библиотечного дела, записанных на магнитной ленте. 
Уже зафиксированы на пленке воспоминания старейшины российско
го библиотековедения A.B. Веревкиной о работе в библиотеках в 
1930—J940 гг., начата запись воспоминаний известного библиотеко
веда Е.Е. Троицкой. 

Присутствовавших ознакомили с результатами обсуждения на 
секции повышения квалификации концепции развития библиотечного 
образования, в котором участвовали коллеги из Московского государ
ственного института культуры, Санкт-Петербургского государствен
ного института культуры, Института повышения квалификации ин
формационных работников, библиотечного техникума. К сожалению, 
представители Министерства высшего и среднего специального обра
зования Российской Федерации не проронили во время дискуссии ни 
слова. 

Собравшиеся выразили надежду на скорое возобновление работы 
секции "Библиотека в современном обществе''. 

Горячо и заинтересованно обсуждали члены правления последний 
вариант библиотечного закона, который уже находится в Верховном 
Совете Российской Федерации. Однако у библиотечной общественно
сти есть много претензий к его содержанию. В.Д. Стельмах направила 
в Московскую библиотечную ассоциацию письмо, где, в частности, 
говорится, что предлагаемый проект закона относится лишь к библи
отекам государственного сектора, что уже само по себе отражает 
вчерашний день; закон эклектичен: в нем есть что-то от инструк
ции, что-то от юридического документа; он избыточно детализирован 
и вместе с тем жестко утвердителен. Одним из серьезных просчетов 
надо считать библиотекоцентричность закона, который отражает за
боту государства о самих библиотеках, а не об обществе, ими пользу
ющемся. Нужно менять социальную установку и делать главной 



целью закона не защиту библиотек, а их ответственность перед 
обществом1. 

Письмо вызвало различные отклики: от согласия до отрицания. В 
результате дебатов сложилось мнение, что данный проект закона все 
же не следует отзывать из Верховного Совета, как предлагали неко
торые члены правления, необходимо от имени ассоциации сформули
ровать и направить к нему дополнения. Нужно добиваться также и 
того, чтобы официальные документы по библиотечному делу прохо
дили обсуждение в общественных библиотечных организациях преж
де, чем они попадают в высшие инстанции. 

Ю.П. Мелентьева (Московский государственный институт куль
туры) зачитала разработанный ею регламент поведения членов прав
ления ассоциации, присутствующие высказали свои соображения и 
предложили автору представить исправленный вариант к следующему 
заседанию правления. 

A.B. Гришин предложил проект создания печатных и машиночи
таемых каталогов московских библиотек, привел аргументы в пользу 
таких каталогов, утверждая, что на них будет спрос и эти издания не 
только окупят затраты, но и дадут доход. Автор просил у ассоциации 
финансовой поддержки. Председатель ассоциации Т.Е. Коробкина 
ответила, что у организации средств нет. Члены правления были 
единодушны в том, что подобные проекты коммерческими не являют
ся, издать каталог сегодня стоит огромных денег, а у библиотек не 
найдется ни возможности, ни желания его покупать. 

Д.А. Бродский обратился к правлению ассоциации за помощью. 
Независимую библиотеку, раздираемую внутренними противоречия
ми, выселяют из помещения, которое она занимала в Российской 
государственной библиотеке по договору с коммерческим издательст
вом. Библиотека просит возобновить договор о совместной деятельно
сти или пока хотя бы оставить фонды (25 тыс. экз. ценнейших 
"подпольных" и неопубликованных работ) и читальный зал. Принято 
решение изучить положение дел и оказать возможное содействие. 

Зам. директора Российской государственной библиотеки для сле
пых Г.П. Диянская попросила принять библиотеку в коллективные 
члены ассоциации. Она предложила организовать при ассоциации 
секцию по библиотечному обслуживанию инвалидов, которая объеди
нила бы библиотекарей, работающих с больными детьми, учащимися 
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спецшкол, интернатов, производственно-технических училищ, техни
кумов, взрослыми инвалидами. Существует программа секции, где 
намечена встреча библиотечных работников с представителями уп
равленческих структур для обсуждения и решения вопросов по биб
лиотечному обслуживанию самых обездоленных людей. Предусмот
рено анкетирование библиотекарей, которое должно подсказать, ка
кую помощь они хотели бы получить от секции. Г.П. Диянская 
отметила, что отечественных материалов о работе библиотек с инва
лидами почти нет и очень заинтересовалась информацией о том, что 
Российская государственная библиотека подготовила сборник стати
стических данных за 1970—1990 гг. "Показатели библиотечного 
обслуживания населения". В нем на основании исследования, прове
денного в библиотеке, впервые опубликованы результаты анализа 
библиотечного обслуживания инвалидов. 


